
Губернатор Виктор Томенко 
подвел итоги Года педагога и 
наставника в регионе. Церемо-
ния состоялась в Алтайском го-
сударственном педагогическом 
университете, который в этом 
году отметил свое 90-летие.

Глава региона поблагодарил присутствую-
щих за преданность своему делу и пожелал 
им успехов в работе.

«Цели этого года в Алтайском крае так, 
как мы их ставили, могут быть признаны 
выполненными. Год педагога и наставни-
ка заканчивается, но жизнь продолжается. 
И роль педагогического труда, наставничества 
в нашей жизни нисколько не уменьшается. 
Мы смогли еще раз обратить внимание всего 
общества на необходимость вовлекаться в эту 
деятельность не только тем, для кого образова-
ние, воспитание и наставничество являются 
прямой профессиональной обязанностью. Мы 
все должны включаться в эту работу. Это глав-
ный вывод этого года», – отметил губернатор.

Также Виктор Томенко вручил награды 
и почетные грамоты. Профессор кафедры 
«Электротехника и автоматизированный 
электропровод» АлтГТУ Михаил Халин на-
гражден медалью «За заслуги в труде». Труд 
воспитателя поспелихинского Центра помо-
щи детям, оставшимся без попечения роди-
телей Светланы Зенкиной отмечен почетной 
грамотой. Благодарностями губернатора 
поощрены: преподаватель физвоспитания 
Славгородского педагогического колледжа 
Алексей Возлев и учитель Новомоношкин-
ской средней общеобразовательной школы 
Заринского района Светлана Посновая.

После этого гостей мероприятия попривет-
ствовала заместитель министра образования 
и науки Алтайского края Лариса Терновая. 
Она вручила дипломы победителям кон-
курсного отбора на выплату денежных по-
ощрений в честь Года педагога и наставника.

«Мы уверены, что система образования 
Алтайского края будет и дальше динамич-
но развиваться. И каждый год наши дети, 
наши педагоги будут прославлять родной 
край далеко за его пределами», – отметила 
Лариса Станиславовна.

В конце мероприятия педагогов поздравили 
творческие коллективы региона.

Никита ИВАНОВ

О закрытии года педагога и наставника 
в Камне-на-Оби – 

читайте на 4 странице номера.
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  ГЛАВНОЕ .

Железные птицы
23 декабря отмечается День 
дальней авиации Военно-воз-
душных сил Российской Фе-
дерации.
В этот день в 1913 году совершил 

первый полет тяжелый четырехмоторный бомбарди-
ровщик «Илья Муромец» – детище авиаконструктора 
Игоря Сикорского. Эту дату и принято считать днем 
создания российской дальней авиации. Спустя ровно 
год была сформирована первая в мире эскадра таких 
самолетов.

Личный состав всегда выполняет поставленные пе-
ред ним задачи по поддержанию боевой готовности на 
высоком уровне.

Одной из его основных задач является поражение 
военных объектов противника на расстоянии многих 
тысяч километров от мест базирования, а также ведение 
оперативной и стратегической воздушной разведки.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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Их полный список опубликован на сайте региональ-
ного Минцифры. Федеральный проект по устранению 
цифрового неравенства рассчитан до 2030 года. Во всех 
населенных пунктах с числом жителей от 100 до 500 
человек, где нет сотовой связи, планируется установка 
базовых станций 4G. С 2021 года сотовая связь и мо-
бильный Интернет в рамках программы появились в 
139 малых и удаленных населенных пунктах региона.

13 тысяч тонн молока
В Алтайском крае построят животноводческий ком-

плекс на 3,7 тыс. голов скота.
20 декабря подписано соглашение о реализации инвести-

ционного проекта в сфере молочного животноводства между 
правительством региона, компанией «Бийское» и агрофир-
мой «Урожай». Проект предполагает строительство живот-
новодческого комплекса на 1,5 тыс. коров и площадок для 
выращивания молодняка крупного рогатого скота молочных 
пород на 2,2 тыс. голов, на что потребуется 2,1 млрд рублей.

Планируется, что реализация проекта завершится в 2027 
году. Социальный и производственный эффект от строи-
тельства нового комплекса – создание 86 новых рабочих 
мест, увеличение годового производства молока в регионе 
более чем на 13 тыс. тонн.

Зацветёт, как Алтай
В рамках соглашения о сотрудничестве с 10 по 16 дека-

бря делегация из Алтайского края посетила Монголию.
По итогам поездки подготовлены проекты двусторонних 

соглашений об объединении усилий российских и монголь-
ских специалистов в борьбе с эрозией почв, опустыниванием 
территорий и масштабном озеленении населенных пунктов 
Монголии. Кроме того, достигнуты договоренности об увели-
чении поставок посадочного материала плодовых, ягодных 
и декоративных культур алтайской селекции в Монголию.

Особый интерес монгольских коллег вызвали облепиха 
алтайская, золотистая смородина, жимолость, ирис и дру-
гие растения.

Никита ИВАНОВ

В удобном формате
Алтайской край вошел в число 29 регионов, в которых 

будет доступно дистанционное голосование на прези-
дентских выборах 2024 года.

В ЦИК отметили, что электронное голосование будет про-
ходить на федеральной платформе, в то время как в Москве 
используют свою информационную систему.

Ранее Совет Федерации назначил выборы президента 
России на 17 марта 2024 года. ЦИК принял постановление, в 
соответствии с которым голосование продлится три дня – с 
15 по 17 марта.

Дмитрий СЕРДОВ

События на Украине
Об основных событиях 665-го дня специальной воен-

ной операции России.
Войска Украины за 21 декабря потеряли в зоне СВО более 

660 военнослужащих, сообщило Минобороны РФ.
Основной задачей российских войск в зоне СВО в этом году 

было отражение контрнаступления ударной группировки 
ВСУ, заявил начальник Генштаба Валерий Герасимов. Он 
отметил, что Киев ценой колоссальных потерь смог лишь 
незначительно продвинуться на Запорожском направлении, 
не преодолев даже тактическую зону российской обороны.

ВСУ обстреляли брянское село Чаусы, пострадали двое 
жителей.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости

Переменная облачность. 
Преимущественно без осадков. 

В утренние часы возможен туман.
Ветер юго-западный 3-8 м/с.
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Переменная облачность. 
Преимущественно без осадков.
Ветер южный 2-7 м/с.

  ПРОГНОЗ .  ЕСТЬ СТАТЬ В СТРОЙ!  

Переменная облачность. 
Преимущественно без осадков.
Ветер южный 2-7 м/с.

24 декабря

25 декабря

Не могут иначе
В крае вручили первые удо-
стоверения участников бо-
евых действий бойцам ЧВК 
«Вагнер». В ходе церемонии, 
что прошла в алтайском 
отделении фонда «Защит-
ники Отечества», также 
приняли в ряды юнармейцев 
50 школьников.

Н� ������ «�������»
– Это первая такая церемония у нас 

в регионе, где мы вручили удостовере-
ния участника боевых действий тем 
ребятам, которые служили в рядах 
ЧВК. Они одними из первых встали 
на защиту Родины еще до частичной 
мобилизации, – сказал Владимир 
Мидонов, руководитель алтайского 
отделения фонда «Защитники Отече-
ства». – Получилось так, что вопрос 
с ЧВК в законодательстве не сразу 
был урегулирован. Еще до того, как 
появилась возможность оформить 
официальные документы, бойцы 
частной военной компании и их се-
мьи обращались в фонд. Помогали 
по возможности – консультировали 
бесплатно, решали вопросы реаби-
литации по полису ОМС.

В регионе готовы первые четыре 
удостоверения. Это – не просто «короч-
ки», а документ, на основании которого 
можно получить льготы, полагающие-
ся участникам боевых действий. Самые 
востребованные – бесплатное питание 
в школах для детей участников СВО, 

льготы по жилью и коммунальным 
платежам, ежемесячные социальные 
выплаты. Всего – порядка 80 позиций.

– Фонд «Защитники Отечества» на 
сегодня единственный оператор, кото-
рый занимается оформлением таких 
удостоверений для тех, кто защищал 
Родину в рядах ЧВК, – добавляет Влади-
мир Николаевич. – Алгоритм работы 
следующий. Необходимо собрать пакет 
документов – справки, характеристики, 
подтверждающие участие в боевых 
действиях, – всего около 10 наимено-
ваний. Все это необходимо передать 
сотрудникам фонда, если понадобит-
ся, они помогут собрать недостающее. 
Затем документы отправляем в сто-
лицу, где формируют общий пакет и 
передают в Министерство обороны. 
После проверки оттуда высылаются 
готовые удостоверения.

В регионе через фонд уже собрано и 
отправлено около 400 таких пакетов, 
осталось дождаться результата.

����� – �����������
Среди первых получателей удо-

стоверений – Александр Горбунов и 
Евгений Веснин.

– Нес службу в ЧВК. Задачи были 
нелегкие, но выполнимые. Воевал под 
Бахмутом, там получил серьезное ране-
ние – раздробило шейку бедра, – расска-
зывает свою историю Александр. – Был 
отправлен в госпиталь, прошел проце-
дуру протезирования. Теперь – на реа-
билитации. Приехал сюда специально 
на торжественное вручение удостовере-
ния, а также чтобы поддержать молодых 
ребят, вступающих в ряды «Юнармии».

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

В семье Вьюшиных-Березовых-Затолокиных из Камня-на Оби – четыре поколения педагогов.

На чествовании педагогов и наставников региона в АлтГПУ.

Вручение медалей «Юнармейская доблесть».

в Барнаулев крае сегодня

Наставник – это навсегда

(Окончание на 3 стр.)
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Столицы соседних регионов в своей 
градостроительной политике сдела-
ли ставку на комплексное развитие 
территорий (КРТ). У Барнаульских 
властей в этом смысле планы за-
метно скромнее. Об этом говорила 
гендиректор СРО «Алтайские строи-
тели» Зинаида Герасимович с члена-
ми саморегулируемой организации.

Что такое КРТ
С недавних пор и власти, и представители 

отрасли сошлись во мнении, что для улучше-
ния жизни людей строить надо сразу все: жи-
лье, дороги, школы, детсады, парки. Девелопе-
рам удобнее и дешевле осваивать территорию 
кварталами, правда, если в финансировании 
инфраструктуры примет участие бюджет.

Делать это можно за счет уплотнения 
центральной части городов, которая напичкана 
частным сектором, ветхими домами. В этом 
случае требуются большие затраты на снос 
и переселение жителей. А можно – благода-
ря строительству новых микрорайонов. Эти 
территории свободны от застройки, однако 
придется гораздо больше тратить средств на 
создание инженерной и транспортной ин-
фраструктуры.

По данным Минстроя РФ, в 65 субъектах 
Федерации в настоящее время комплексно 
застраивается 419 территорий, в которых 
разместится 56 млн м2 жилой недвижимости.

В каждом субъекте Федерации проекты 
КРТ абсолютно индивидуальные, со своими 
подходами к их реализации. Где-то правитель-
ство региона утверждает технико-экономиче-
ские показатели, которые используются для 
анализа городской территории, где-то бизнес 
предлагает решения.

Опыт соседей�
Например, в Новосибирской области круп-

ные проекты КРТ реализуются через АО «Агент-
ство развития жилищного строительства», 
созданное правительством Новосибирской 
области. При этом организован очень эффек-
тивный механизм взаимодействия агентства 
с застройщиками, ресурсоснабжающими ор-
ганизациями, банками и гражданами, осу-
ществляется своевременное финансирование 

строительства инженерной инфраструкту-
ры, в том числе за счет средств федерального 
бюджета, что позволяет обеспечить террито-
рию КРТ инженерными сетями и остальной 
инфраструктурой еще до объявления торгов 
на право заключения договора КРТ. В обла-
сти реализуются 26 проектов комплексной 
застройки. На территории площадью 565 га 
вместо 130 тыс. кв. м аварийного жилья будет 
и построено почти 6 млн кв. м нового.

В Кемерово пошли другим путем. Там во-
просами комплексного развития территорий 
занимается архитектурное управление при 
правительстве области. В столице Кузбасса 
реализуется уникальный по масштабам проект. 
В центре города вместо частного сектора будет 
возведен современный и комфортный район 
площадью около 540 гектаров. Для создания 
коммунальной и транспортной инфраструк-
туры правительством организована работа с 
переселяемыми гражданами с привлечением 

юристов и психологов. Уже решен вопрос о 
переселении жителей 700 домов. С начала 2023 
года по механизму КРТ обновляются Кемерово, 
Шерегеш и Новокузнецк.

В Красноярске этими вопросами занимается 
отдел комплексного развития, созданный при 
региональном Минстрое.

Пой� дем по путй Ярославля?
В Алтайском крае, по информации регио-

нального Минстроя, в качестве пилотного 
проекта для комплексного развития опреде-
лена территория барнаульского микрорайона 
Поток площадью 80 га. Также правительством 
края согласовано предложение «Дом.РФ» о целе-
сообразности комплексного развития земельных 
участков, расположенных в северо-западном 
направлении от пересечения улицы Просторной 
и Павловского тракта площадью порядка 400 га.

– Мы понимаем, что на первом этапе реали-
зации проекта КРТ, когда еще нет реализации 
квартир, идут большие затраты на создание ин-
женерной и транспортной инфраструктуры. Их 
могут потянуть только крупные федеральные 
девелоперы, такие как «Самолёт», «Брусника», 
УГМК. Именно они заходят в небогатые реги-
оны, – предупреждает Зинаида Герасимович.

Но есть варианты, как этого избежать. На 
днях в Москве состоялся первый конгресс, 
посвященный комплексному развитию терри-
торий. В ходе его проведения представитель 
одного из крупных госбанков предложил 
заключать концессионные соглашения по 
финансированию строительства инженерной 
и социальной инфраструктуры. Участника-

ми таких долгосрочных договоров должны 
быть субъект Федерации, застройщик, банк 
и ресурсоснабжающие организации. Один 
из примеров реализации таких концессий 
находится в Ярославле.

Когда город объявил аукцион на комплекс-
ное развитие территории, местный застрой-
щик, оценив свои финансовые возможности, 
отказался в нем участвовать. Но глава города 
при поддержке банка и «Дом.Рф» убедил его 
заняться КРТ.

– Чтобы к нам не заходили крупные застрой-
щики, надо развиваться самим, изучив пред-
ложения банка и опыт Ярославля, считает 
гендиректор СРО.

Зинаида Герасимович также вспомнила 
такой источник финансирования, как бюджет-
ные кредиты, и предложила мэрии краевой 
столицы утвердить КРТ «Обского бульвара».

– Этот масштабный проект станет хорошим 
подарком жителям к юбилею города Барнау-
ла. Главное, что нужно решить, – это помочь 
строителям с обеспечением инженерной и 
транспортной инфраструктурой, – уточнила 
представитель отрасли.

Побольше бы землй
Президент СРО «Алтайские строители» и 

гендиректор «Жилищной инициативы» Юрий 
Гатилов считает, что КРТ – одна из форм при-
влечения земельных участков. Но чтобы эта 
работа двигалась, в регионе нужна специа-
лизированная управляющая организация.

– Власти планируют отдать под комплекс-
ную застройку 520 га, но их трудно сравнивать 
с Новосибирском, где на новых территориях 
создается социальная инфраструктура. Нужно 
развивать градостроительную политику, при-
нимать генплан, выделять землю, – считает 
Юрий Гатилов.

Замминистра строительства и ЖКХ края 
Игорь Спивак согласен, что главная проблема 
отрасли – нехватка земельных участков под 
строительство домов.

– Сейчас в регионе в оборот вовлечено 
96 га, на которых можно разместить поряд-
ка 1,5 млн. м2 жилья, хотя задел этот должен 
быть в два раза больше, – считает чиновник, 
отметив, что в крае действует 91 разрешение 
на строительство многоэтажек, но динамика 
показывает спад в этом процессе.

Евгений ШУМИЛОВ,  
АндреЙ КАСПРИШИН (фото)

  НЕДВИЖИМОСТЬ

  НОВОСТИ .
Адаптированы  

к условиям Сибири
Алтайский сельхозкооператив «Пролетарский» пополнил 

стадо крупной партией племенного скота. В декабре пред-
приятие закупило 246 нетелей симментальской породы у 
АКХ «Ануйское» Петропавловского района.

Это уже вторая покупка «Пролетарского» в рамках краевой 
программы по оздоровлению стада от лейкоза. В прошлом году 
кооператив приобрел 149 нетелей.

Симментальская порода хорошо адаптирована к местным 
условиям и отличается высокой молочностью.

«Ануйское» – одно из крупнейших предприятий Алтайского края. 
Оно имеет статус племенного по симментальской породе скота.

Досрочно – дешевле
В Алтайском крае 11 крупнейших налогоплательщиков 

воспользовались льготой по налогу на сверхприбыль и пе-
речислили в федеральный бюджет 453,5 млн рублей.

Ставка налога на сверхприбыль составляет 10%, но платель-
щики с 1 октября по 30 ноября 2023 года получили вычет в 
размере 50%. Таким образом, эффективная ставка налога для 
них составила 5%.

Все средства поступили в федеральный бюджет России.
Новый налог вводится для крупного бизнеса с 1 января 2024 

года и носит разовый характер. Его заплатят компании, чья 
средняя арифметическая величина прибыли за 2021 и 2022 
годы оказалась выше 1 млрд рублей. При этом сверхприбыль 
возникает тогда, когда средняя арифметическая величина при-
были за указанный период выше по сравнению с аналогичной 
величиной за 2018, 2019 годы.

Никита ИВАНОВ

Автоснеговик
В Рубцовске прошел уже ставший традиционным предно-

вогодний флешмоб автолюбителей.
На взлетно-посадочной полосе заброшенного аэродрома руб-

цовчане из автомашин построили и «зажгли» новогоднюю фигу-
ру. В прошлом году это была елочка, а в нынешнем – снеговик.

Во флешмобе приняли участие порядка ста автомобилей, 
поэтому снеговик получился масштабным.

Завершилось мероприятие праздничным фейерверком.
Татьяна ПЕРВОВА

Не играют, а создают
Завершилась регистрация на второй сезон всероссийского 

проекта «Начни игру». 1287 участников от Алтайского края 
освоят одну из профессий игровой индустрии.

По словам первого заместителя гендиректора АНО «Россия –  
страна возможностей» Алексея Агафонова, в нашей стране 
отмечается растущий интерес к игровой индустрии. Если в 
первом сезоне приняли участие свыше 80 тысяч человек, то 
уже во втором – 92 тысячи.

По популярности лидирует игровой дизайн – ему обучаются 
35,5 тысячи зарегистрированных пользователей. Графический 
дизайн осваивают 15 621 человек, Unity-разработку – более  
11 тысяч.

Финал второго сезона всероссийского конкурса «Начни игру» 
запланирован на март в рамках международного мультиспортив-
ного турнира «Игры будущего». Местом для проведения финала 
выбран «IT-парк» в Казани. Молодых создателей видеоигр ожидают 
лекции, воркшопы и образовательные сессии с представителями 
государственного сектора и экспертами игровой индустрии. 
Провести деловую программу планируется в открытом формате –  
все желающие смогут бесплатно посетить ее.

Дмитрий СЕРДОВ

Не пропадёшь
«Я слышал, что в России существует доброволь-

ная дактилоскопическая регистрация. Что это 
такое и для чего нужна?

Виктор Петров, г. Заринск».

В ГУ МВД Алтайского края поясняют, что добровольная 
дактилоскопическая регистрация – это процедура получения 
отпечатков пальцев рук гражданина Российской Федерации. 
Она проводится по его желанию и не является обязательной. 
Исключение составляют лица, проходящие военную службу, 
сотрудники силовых ведомств, работа которых связана с 
риском для жизни.

Дактилоскопическая информация используется в целях:
• розыска пропавших без вести лиц;
• установления личности граждан, не способных по 

состоянию здоровья или возрасту сообщить данные 
о своей личности;

• подтверждения личности граждан;
• установления по неопознанным трупам личности 

человека.
Пройти добровольную дактилоскопическую регистра-

цию можно в любом территориальном органе МВД России 
на районном уровне, независимо от места жительства или 
места пребывания гражданина.

Для этого необходимо подать заявление в письменной 
форме или в электронном виде через портал госуслуг.

Добровольная дактилоскопическая регистрация предо-
ставляется бесплатно.

Подготовил Порфирий ТАМИН

Служба на заводе
В Барнауле прошло расширенное заседание Алтайского 

регионального отделения Союза машиностроителей России. 
В мероприятии приняли участие представители промыш-
ленности, образования, науки и власти региона.

На встрече подвели итоги работы Алтайского регионального 
отделения в 2023 году. Руководитель отделения Максим Коно-
валов отметил, что, несмотря на рост объема производства, 
ключевым вызовом для отрасли остается недостаток кадров.

«Многие выпускники средних профессиональных образо-
вательных организаций, получив диплом, практически сразу 
получают повестку в армию и уходят на срочную военную 
службу. После того как они отслужат, вчерашние выпускники 
зачастую не возвращаются в профессию», – сказал Коновалов.

В качестве одного из возможных решений проблемы участники 
встречи обсудили создание научно-производственных подраз-
делений Вооружённых сил Российской Федерации в Алтайском 
крае. Это позволило бы молодым людям совмещать военную 
службу с работой на оборонных предприятиях региона.

Герман КИТИН

Без малого полгода прошло 
с тех пор, как в селе Яно-
во Заринского района был 
официально открыт новый, 
мощнейший в регионе, мо-
лочный комплекс. О том, как 
адаптировались к суровому 
климату Сибири «иностран-
ки» голштинской породы, как 
справляется с поставленной 
задачей современная систе-
ма отопления без угля, и как 
чувствуют себя телята с 
«местной пропиской» – в на-
шем репортаже с комплекса.

Буре�нкй в комфорте
Несмотря на сумерки и буран, 

что пришел на смену аномальным 
морозам, на территории комплекса 
жизнь кипит. То тут, то там можно 
заметить рабочих – их комбинезоны 
отчетливо видны на фоне белого снега. 
Ездит специализированная техника, 
в рации директора ООО «Блиновское» 
Игоря Блезняка и директора по жи-
вотноводству Ирины Щепель, которые 
сопровождают меня в доильно-молоч-
ный блок (ДМБ), где вот-вот начнется 
вторая из трех суточных доек, звучат 
голоса персонала. Трудно поверить, 
что в такую погоду, когда мороз про-
бирает до костей, привычные к теплу 
коровы, привезенные из Голландии и 
Германии, чувствуют себя комфортно.

– Наши «иностранки» прекрасно 
прижились здесь, – смеется Ирина 
Щепель. – Да что рассказывать, сей-
час увидите!

Несколько сотен метров отделяют 
административное здание от ДМБ, за 
порогом которого первые из расте-
лившихся нетелей уже готовы отдать 
людям молоко. Их доят в малом зале, 
где одномоментно доярки обслужи-
вают двадцать коров. Всего же про-
дуктивное стадо в ООО «Блиновское» 
пока насчитывает 103 головы. Когда 
пройдет пора массовых отелов, то 
дойка будет производиться на так 
называемой карусели, пока же запу-
скать ее в работу нецелесообразно.

Черно-белые буренки поражают 
своими размерами. Некоторые из 
них настолько высоки, что даже 
подойти близко страшно! Смотрят 
на пришедших людей чуть надмен-
но и боязливо: мол, чего вы здесь, у 
нас все по плану! Упитанные бока 
говорят о том, что в кормовой базе 

на комплексе нужды не испытыва-
ют – в достатке и сенажа, и силоса, 
и витаминно-минеральных добавок. 
Две доярки уверенными движениями 
обрабатывают вымя, прикрепляют 
аппараты. Процесс пошел!

– Сейчас средний надой – 28 кг, – 
рассказывает Ирина Александров-
на. – Но есть и такие коровы, что в 
сутки отдают и по 40, и по 60 кг моло-
ка! Это все зависит от генетики. Но с 
учетом того, что мы только раздаива-
ем первотелок, средний показатель 
однозначно увеличится. Я не первый 
год работаю с голштинами, это высо-
копродуктивная молочная порода, 
которая может при должном уходе 
давать 10 000 килограммов молока 
в год с коровы. К этому показателю 
мы и стремимся, и как показывает 
практика по другим предприятиям 

«РумелкоАгро», этот базис для нас 
достижимый.

Неподалеку в этом же блоке глав-
ный ветеринарный врач хозяйства 
Иван Богданов проводит «операцию»: 
в станке для обработки копыт на-
ходится большеглазая красавица.

В соседнем блоке мерно жуют 
свою жвачку нетели. Этих 600 мо-
лоденьких голштинов привезли из 
Воронежской области. Удивительно 
было, идя по двору, не услышать даже 
тихого мычания – все заняты делом: 
вечерний прием пищи.

– Рацион у наших животных хо-
роший, – говорит Ирина Щепель, – 
впрочем, как и аппетит. Около 35 
килограммов кормов в сутки при-
ходится на одну голову. Налажена 
автоматизированная подача воды, 
которая из скважины сначала посту-

пает в резервуары, чтобы нагреться 
до комнатной температуры, и лишь 
только потом – в поилки.

Обращает на себя внимание и то, 
что на ферме почти отсутствует за-
пах, который присущ таким местам. 
Система навозоудаления здесь тоже 
современная и автоматизированная 
и, как показывает практика, доволь-
но эффективная. Дельта-скреперная 
установка в круглосуточном режиме 
убирает побочные продукты живот-
новодства к самотечным трубам, от-
куда они поступают в цех сепарации, 
а после жидкая фракция поступает в 
лагуны, а твердая после карантирова-
ния идет на подстилочный материал.

В корпусе № 4 располагаются 
«ясли». Там телятки от рождения и до 
трех месяцев содержатся в отдельных 
клетках, в которых пахучая солома 
заменяет пышную перину. Все они 
родились уже здесь, в Сибири.

Крайняя клетка с Янечкой – такое 
имя дали самой первой родившейся в 
хозяйстве белой телочке. Она – самая 
взрослая тут и, как оказалось, самая 
любопытная: сделать снимок с собой 
не дала – все пыталась лизнуть объек-
тив! И, как полагается самой старшей, 
молоко она уже пьет из ведерка. А вот 
остальные телята, у которых нет кли-

чек, а лишь номера на ушных бирках, 
громко причмокивали парным ужи-
ном из бутылочек со специальными 
сосками, имитирующими коровье 
вымя. Но эта процедура кормления не 
столь проста, как может показаться 
на первый взгляд.

– Температуру молока в каждой 
бутылке мы измеряем термоме-
тром, – рассказала Татьяна Курило-
ва, оператор по уходу за животными 
и выращиванию молодняка. – Она 
должна быть не более 40 градусов, 
но не менее 36. Вообще, телята все 
с хорошим аппетитом, видно, как 
растут на глазах! Их пока у нас 88. 
После трехмесячного возраста мы их 
переведем в другой корпус, где они 
также будут находиться на беспривяз-
ном содержании, потом с 9 месяцев 
и до года их переведут в следующий.

Греют земля й наука
И все же главный вопрос, ко-

торый, пожалуй, вызывал самый 
большой интерес, – это система 
отопления.

– Технология отопления здесь 
непростая, – рассказывает Евгений 
Малахов, инженер по трудоемким 
процессам. – В скважинах глубиной 
50 метров установлены зонды и два 
трубопровода, снизу замкнутый 
теплоприемник.

Специалист объясняет, как, ис-
пользуя тепло земли и компрессор, 
можно выгодно нагреть воду. На 1кВт 
потраченного на работу теплового 
насоса электричества получается 
5 кВт тепловой энергии.

Она греет воду для технических 
нужд. А помещения для животных 
обогреваются дыханием коров.

Тепловые насосы вместо привыч-
ных котельных – в новинку для сель-
хозпредприятий региона. Но, как 
говорит Игорь Блезняк, раз пережили 
декабрьские морозы этого года, то 
переживут в хозяйстве и следующие.

…Старт в МК «Яново» положен хоро-
ший. Специалисты из разных регионов 
прилагают здесь свои усилия для того, 
чтобы добиться тех объемов производ-
ства, на которые рассчитывали при 
строительстве. И при таком отноше-
нии к делу, думается, что стадо в 6000 
голов однозначно даст результат, кото-
рый в очередной раз подтвердит, что 
Алтайский край – житница Сибири, 
которая не хлебом единым славится, 
но и своей молочной продукцией.

Ксения ЛИТВИНОВА 
(фото автора)

  ЖИВОТНОВОДСТВО .

  «АП»–ИНФО .

  КАДРЫ .

Устье молочной реки – Яново

Сразу всё захотели

СПРАВКА
По данным Минстроя РФ, на конец 
октября 2023 года в проработке нахо-
дится 1015 территорий общей площа-
дью 27 тыс. га, в том числе 112 тер-
риторий развивает государственная 
корпорация «Дом.РФ» с потенциалом 
181 млн м2, из которых 131 млн м2 – 
это жилье.

«Я не первый год работаю с голштинами, 
это высокопродуктивная молочная порода, 
которая может при должном уходе давать 
10 000 килограммов молока в год с коро-
вы. К этому показателю мы и стремимся,  
и  этот базис для нас достижимый». 

Многое на ферме автоматизировано.
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Не могут иначе

(Начало на 1 стр.)
Александр родом из Смоленского района. Работал 

на стройке газоэлектросварщиком, а когда началась 
СВО, решил отправиться на передовую. Окружающие 
по-разному реагировали на это его решение. Родные 
волновались и переживали.

– Я им пообещал вернуться домой и выполнил свое 
обещание. Некоторые из знакомых говорили: «Зачем ты 
туда пошел?» Понимаю, что у каждого свои взгляды на 
эту жизнь. Но я не смог иначе, – продолжает боец. – Идти 
или не идти «за ленточку» – дело каждого. О себе скажу 
следующее. Знаю историю своей семьи. Мои предки в 
начале прошлого века были зажиточными. Несмотря 
на то, что большевики их раскулачили, прадед воевал 
за свободу советского народа во Второй мировой. За 
время войны поменял три танковых экипажа. По со-
стоянию здоровья ему пришлось раньше вернуться в 
тыл. Он для меня – герой и пример. Деды мои воевали, 
чтобы жили мы, и я взял в руки оружие, чтобы наши 
дети продолжали жить на этой земле. Думаю, сидеть и 
ждать дома, когда к тебе постучат враги – неправильно.

Многие однополчане Александра Горбунова недавно 
подписали контракт с Минобороны и продолжают 
служить. Мужчина их в этом поддерживает. Понимает, 
как там сейчас тяжело – особенно в зимнее время.

– В преддверии Нового года хотел бы передать им 
слова благодарности. Верю, победа будет за нами, спра-
ведливость восторжествует, и мы вступим в мирную 
жизнь, – добавляет он. – Мой контракт закончен, но, если 
нужно будет, вернусь в строй после восстановления.

Д��������� �������� ������
В тот же день Барнаульское отделение «Юнармии» 

пополнилось 50 курсантами. Ими стали учащиеся 
военно-патриотических клубов «Зарничник» (школа
№ 78), «Монолит» (школа №  55), «Грифон» (гимназия № 69).

Организовали и провели торжественную цере-
монию специалисты Центра «Память» Пост № 1
г. Барнаула» при поддержке городского комитета по 
образованию. Поздравили ребят старшие товарищи, 
педагоги-наставники, родители, представители об-
щественных организаций.

Из столицы нашей Родины пришли заслужен-
ные награды – медали «Юнармейская доблесть» для 
юнармейцев Алексея Губанова, Владимира Шишкина, 
Алексея Зрюмова.

Юлия МИХЕЙЛИС

  ЕСТЬ СТАТЬ В СТРОЙ! .

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .
БАЕВО:

и на комбайнах,
и на коньках

В эти новогодние каникулы в двух селах рай-
она (Ситниково и Баево) будут работать катки.

В райцентре современная хоккейная короб-
ка появилась благодаря участию сельсовета 
в проекте поддержки местных инициатив в 
2023 году. Стоимость проекта – 1 млн 920 тыс. 
руб. Как сообщает «Голос хлебороба», ледовое 
поле уже несколько раз заливалось, нанесена 
соответствующая разметка для игры в хоккей.
С учетом того, что коробка хорошо освещается 
в темное время суток, сельская администрация 
надеется, что этот спортивный объект будет 
востребован и в вечернее время.

В Ситникове содержанием ледовой коробки на 
протяжении многих лет занимается глава КФХ 
Павел Дзюба. В селе любят хоккей, и работники 
фермерского хозяйства сами с удовольствием 
выходят на лед, чтобы сразиться с соперниками. 
По словам главы сельской администрации Татья-
ны Шварц, благодаря Дзюбе рядом с сельским 
стадионом также сооружена снежная горка.

ПАНКРУШИХА:
решат школьники

С января нового года в районе впервые стар-
тует реализация совместного проекта админи-
страции района и образовательных учреждений 
«Школьное инициативное бюджетирование».

Пилотными школами, где учащиеся будут 
пробовать себя в роли проектировщиков и эко-
номистов-финансистов, станут Велижанская, По-
дойниковская, Зятьковская, Панкрушихинская 
и Луковская. Суть в том, что в бюджете каждой 
школы закладывается определенная доля расходов, 
в отношении которой школьное сообщество само-
стоятельно принимает решение о выборе проектов. 
К примеру, это может быть зона отдыха, кинозал, 
кабинет для факультативных занятий, организация 
хранения личных вещей, оснащение спортивных 
команд. Исключение составляют ремонты, содер-
жание персонала, коммерческие направления.

Вовлечены в процесс бюджетирования будут 
школьники с 7 класса и старше. Мало того что они 
должны придумать проект, на плечи учащихся 
ляжет и «упаковка» своей идеи: нужно рассчи-
тать стоимость ее воплощения, оценить риски, 
продумать этапы реализации и ответственных 
исполнителей, привлечь спонсоров и партнеров.

Кстати, как отмечает «Трибуна хлебороба», 
после церемонии презентации реализованных 
проектов, администрация района определит 
среди них победителя и перечислит в награду 

определенную сумму, она пойдет образователь-
ному учреждению плюсом на его развитие.

ПОСПЕЛИХА:
предупредят заранее
В домах 47 многодетных семей района 

установлены пожарные извещатели.
Для них были получены по 2 устройства на се-

мью. В предыдущие годы, как сообщает «Новый 
путь», этой работой были охвачены практически 
все семьи района, в которых воспитывается бо-
лее трех детей, поэтому в нынешнем установка 
прошла в основном в тех домах, где подрастает 
по трое ребятишек.

В Николаевке, поселке имени Мамонтова 
и Красноярском переданные туда извещате-
ли устанавливали члены пожарных дружин.
В Калмыцких Мысах вместе с огнеборцами уста-
новкой занимался глава поселения, в Озимой и 
Клепечихе противопожарные устройства мон-
тировали также их главы.

Кстати, за минувшую неделю в районе произо-
шло два пожара. Горела частная баня – несмотря 
на то, что площадь возгорания была всего 3 кв. м, 
постройке был нанесен ущерб не менее 100 тыс. 
рублей. Второй объект – жилой дом. Несмотря на 
оперативную реакцию пожарных, площадь под 
огнем составила порядка 80 кв. метров, предва-
рительный ущерб – 200 тыс. рублей. К счастью, 
никто не пострадал.

ПАВЛОВСК:
браво Копилевичам!

Губернатор края Виктор Томенко наградил 
известных танцоров, уроженцев Павловска 
Степана и Антона Копилевичей, вручив им 

удостоверения о присвоении звания «Заслу-
женный артист Алтайского края».

Степан и Антон – выпускники Павловской 
школы, окончили ее с серебряными медалями. 
Со второго класса занимаются танцами, учеников 
заметили и пригласили в ансамбль «Лореляй». На 
первом курсе академии культуры дуэт Копилевичей 
победил в международных Дельфийских играх 
стран СНГ и Прибалтики, далее были победы дуэта 
и коллектива в Германии, Франции. С 2011 года, 
когда образовался Государственный молодёжный 
ансамбль песни и танца «Алтай», стали его веду-
щими солистами и продолжают ими оставаться.

СОЛОНЕШНОЕ:
первых больше

Районный центр детского творчества 
подвел итоги муниципального конкурса 
«Рождественская звезда». В нем, кроме ЦДТ, 
участвовали несколько школ, детский сад 
«Орлёнок», профессиональный лицей.

Участники представили на суд жюри 30 работ 
в пяти номинациях: «Вышивка»; «Смешанная или 
оригинальная техника декоративно-прикладно-
го и изобразительного искусства»; «Керамика, 
тестопластика и пластилинография»; «Макеты 
и бумагопластика»; «Совместная работа детей и 
педагогов, детей и родителей».

Работы были настолько хороши, что выбрать 
лучшие было непросто, пишут «Горные зори». При 
подведении итогов было принято решение при-
суждать только первые и вторые места, причем 
первых было в разы больше. Особо члены жюри 
отметили работы учащихся из Карповской шко-
лы, которые кстати, часто лидируют в конкурсах.

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ
(фото из газеты «Голос хлебороба»

и открытых источников)

Степан и Антон Копилевичи. Заливка катка в с. Баево.

Извещение
о согласовании проекта межевания

Кадастровый инженер Петерс Эрнест Сергеевич (659660, Алтай-
ский край, Петропавловский район, с. Петропавловское, ул. Спор-
тивная, д. 1, кв. 1, аттестат № 22-11-143, тел. 8-905-988-1791, e-mail: 
peterserik@mail.ru) извещает собственников земельного участка 
с кадастровым номером 22:54:040101:1140, расположенного: Рос-
сия, Алтайский край, Усть-Калманский район, с. Огни, участок 
находится примерно в 9,6 км по направлению на северо-запад от 
ориентира – села, расположенного за пределами участка, адрес 
ориентира: Алтайский край, Усть-Калманский район, с. Огни, о 
том, что в отношении данного участка проводятся кадастровые 
работы и подготовлен проект межевания по образованию земель-
ных участков. Заказчик кадастровых работ – Райкова Оксана Сер-
геевна (658162, Алтайский край, Усть-Калманский район, с. Огни, 
ул. Партизанская, д. 46, тел. 8-929-347-5622). Ознакомиться с проек-
том межевания и представить обоснованные возражения можно 
по адресу: 659660, Алтайский край, Петропавловский район, с. Пе-
тропавловское, ул. Жукова, д. 37, в течение 30 дней со дня опубли-
кования данного извещения в газете.

Извещение
о согласовании проекта межевания

Кадастровый инженер Петерс Эрнест Сергеевич (659660, Алтай-
ский край, Петропавловский район, с. Петропавловское, ул. Спор-
тивная, д. 1, кв. 1, аттестат № 22-11-143, тел. 8-905-988-1791, e-mail: 
peterserik@mail.ru) извещает собственников земельного участка 
с кадастровым номером 22:54:040101:1139, расположенного: Рос-
сийская Федерация, Алтайский край, Усть-Калманский район, 
с. Огни, участок находится примерно в 7,3 км по направлению на 
северо-запад от ориентира – села, расположенного за пределами 
участка, адрес ориентира: Алтайский край, Усть-Калманский рай-
он, с. Огни, о том, что в отношении данного участка проводятся ка-
дастровые работы и подготовлен проект межевания по образова-
нию земельных участков. Заказчик кадастровых работ – Райкова 
Оксана Сергеевна (658162, Алтайский край, Усть-Калманский рай-
он, с. Огни, ул. Партизанская, д. 46, тел. 8-929-347-5622). Ознакомить-
ся с проектом межевания и представить обоснованные возраже-
ния можно по адресу: 659660, Алтайский край, Петропавловский 
район, с. Петропавловское, ул. Жукова, д. 37, в течение 30 дней со 
дня опубликования данного извещения в газете.

Извещение
о согласовании проекта межевания земельного участка
Заказчик: Никонов Геннадий Николаевич, 659603, Алтайский 

край, Смоленский район, с. Сычёвка, ул. Школьная, д. 1, кв. 1.
Кадастровый инженер: Лабутина Т.А., аттестат № 22-11-296, Ал-

тайский край, Солонешенский район, с. Солонешное, ул. П. Сухова,
д. 84, кв. 10, labutinat@bk.ru, тел. 8-906-960-2886. Исходный земельный 
участок с кадастровым номером 22:43:020001:27, с местоположени-
ем: Алтайский край, Солонешенский район, п. Первомайский, 
урочище Кашары. Ознакомиться с проектом межевания, предста-
вить обоснованные возражения можно в течение 30 дней с момен-
та опубликования извещения по адресу кадастрового инженера.

Объявление
об открытии вакантных должностей судей

В соответствии с п. 2 ст. 5, п. 8 ст. 6, п. 12 ст. 6.1 Закона РФ № 3132-1 от 
26.06.1992 «О статусе судей в Российской Федерации», пп. 3 п. 2 ст. 19 ФЗ 
№ 30-ФЗ от 14.03.2002 «Об органах судейского сообщества в Российской 
Федерации» Квалификационная коллегия судей Алтайского края объ-
являет об открытии следующих вакантных должностей:

– Змеиногорский городской суд Алтайского края – председа-
тель суда;

– Бийский городской суд Алтайского края – судья;
– Михайловский районный суд Алтайского края – судья;
– Новоалтайский городской суд Алтайского края – судья;
– Рубцовский городской суд Алтайского края – 2 судьи;
– Солтонский районный суд Алтайского края – судья;
– Третьяковский районный суд Алтайского края – судья;
– судебный участок № 10 г. Бийска Алтайского края – мировой 

судья;
– судебный участок Егорьевского района Алтайского края – ми-

ровой судья;
– судебный участок Хабарского района Алтайского края – ми-

ровой судья.
Заявления от претендентов на указанные должности и документы, 

установленные п. 6 ст. 5 Закона РФ «О статусе судей в Российской Феде-
рации», принимаются ежедневно (в рабочие дни) с 10.00 до 16.00 по адре-
су: г. Барнаул, пр. Ленина, д. 25, каб. 201.

Последний день приема заявлений и документов 26 января 
2024 года до 15.00.

Справки по тел. 63-28-96.
О дне рассмотрения поступивших заявлений кандидатов будет со-

общено дополнительно.

Сведения
о размере и условиях оплаты издательско-полиграфических работ 

по изготовлению агитационных печатных материалов в ООО «Изда-
тельское полиграфическое предприятие «Алтай» в период избиратель-
ной кампании по выборам Президента Российской Федерации, назна-
ченным на 17 марта 2024 г.

Листовая печать (с НДС, без учета стоимости бумаги) *
Листовки Евробуклет 

А4, 4 + 4,
2 сгиба

Брошюра 
8 А4, 4 + 
4, скоба

Календарик 
карманный, 
100*70, 4 + 4Формат/

тираж 
(экз.)

А5,
4 + 4

А4,
4 + 4

А3,
4 + 0

руб/
экз

руб/
экз

руб/
экз руб/экз руб/экз руб/экз

5 000 1,80 2,16 1,99 3,65 4,06 1,51
10 000 1,08 1,38 1,50 2,86 3,28 0,78
30 000 0,57 0,86 1,18 2,33 2,75 0,33
50 000 0,46 0,76 1,12 2,23 2,66 0,25
100 000 0,38 0,68 1,07 2,15 2,58 0,18

от
200 000
и выше

0,34 0,65 1,05 2,11 2,54 0,16

Ролевая печать (с НДС, без учета стоимости бумаги) *
8 А3 16 А3 24 А3 

Формат/
тираж 
(экз.)

красочность красочность красочность
1 + 1 4 + 4 1 + 1 4 + 4 1 + 1 4 + 4

5 000 1,89 2,85 2,81 4,72 3,72 6,61
10 000 1,20 1,77 1,72 2,86 2,23 3,95
30 000 0,96 1,26 1,22 1,83 1,47 2,39
50 000 0,87 1,20 1,10 1,76 1,33 2,32
100 000 0,79 1,09 0,99 1,56 1,17 2,03

от
200 000
и выше

0,76 1,02 0,92 1,46 1,09 1,89

* Стоимость бумаги рассчитывается дополнительно на основании от-
пускных цен поставщиков на дату расчета стоимости печати.

Печатная продукция с иными печатными характеристиками (иной 
тиражностью, красочностью, полосностью и прочие) рассчитывается на 
основе данного базового прайса.

Условия оплаты: предоплата в размере 100% в соответствии с законо-
дательством РФ о выборах. За срочность изготовления стоимость работ 
может увеличиться до 30%.

Срок изготовления зависит от размера тиража и обговаривается с за-
казчиком дополнительно.

Юридический и фактический адрес ООО «ИПП «Алтай»: 656043, г. Бар-
наул, ул. Короленко, д. 104-301.

Тел.: (3852) 63-34-87 (приемная), 63-37-23 (отдел продаж), 63-36-31 (от-
дел продаж).

E-mail: info@ipp-altay.ru (приемная), 63-37-23@ipp-altay.ru (отдел продаж).

Присоеди-
няйтесь к 
группам
«Алтай-

ской
правды»

в социаль-
ных сетях.

Общай-
тесь,

участвуйте
в акциях и 
розыгры-

шах!

Реклама

Ёлочный
вопрос

В Алтайском крае начали ра-
ботать елочные базары. В связи 
с этим в Роспотребнадзоре по-
делились советами о том, как 
выбрать зеленую красавицу к 
Новому году.

В первую очередь не спешите 
с покупкой. Дождитесь, когда ас-
сортимент станет шире. Лучше 
всего идти за елкой в двадцатых 
числах декабря.

К�� ������� ������?
Если ветки сухие и ломаются 

при минимальном усилии – елку 
брать не стоит. Иголки должны 
быть насыщенного изумрудно-
го цвета, эластичными и крепко 
держаться на ветках. Разотрите 
несколько хвоинок – должен ощу-
щаться характерный запах.

Дома обязательно дайте дере-
ву постепенно адаптироваться 
к теплу, поместив на 2–3 часа на 
балкон.

Е��� ��� �������������
Ветви должны быть надежно 

закреплены, а хвоя – крепко дер-
жаться. На концах ветвей не долж-
но быть острых краев, оголенной 
проволоки, зазубрин.

Едкий химический запах гово-
рит об использовании материалов, 
не соответствующих нормативам 
безопасности.

Конструкция должна быть изго-
товлена из огнеустойчивых мате-
риалов или обработана специаль-
ными составами, исключающими 
возгорание. Обратите внимание, 
есть ли на упаковке елки инфор-
мация о пожарной безопасности. 
Не лишним будет спросить сер-
тификат качества. Убедитесь в 
наличии следующей информа-
ции: дата изготовления, правила 
и условия эксплуатации, указание 
на материал, из которого сделана 
елка, данные о производителе и 
предприятии, принимающем пре-
тензии. Вся информация должна 
быть на русском языке.

Дмитрий СЕРДОВ

  К ПРАЗДНИКУ .

Владимир Мидонов и Евгений Веснин.

  ОБРАЗОВАНИЕ .

Когда частица
говорит о Вселенной
Молодые ученые АлтГУ 
при поддержке програм-
мы «Приоритет-2030» 
прошли стажировку в 
гамма-обсерватории 
мирового уровня.

Аспирант цифровых техно-
логий, электроники и физики 
Алтайского госуниверситета 
Артемий Ревякин и магистран-
ты Руслан Бижанов и Михаил 
Гребеньков прошли стажировку 
на базе лаборатории астрофи-
зики элементарных частиц и 
гамма-астрономии научно-ис-
следовательского института 
прикладной физики Иркутского 
государственного университета 
(НИИПФ ИГУ). Он является од-
ним из ключевых разработчи-
ков детекторов и программного 
обеспечения обсерватории Taiga 
(Tunka Advanced Instrument for 
Cosmic Ray Physics and Gamma 
Astronomy).

Обсерватория Taiga, развер-
нутая в Тункинской долине 
в Республике Бурятия, при-
близительно в 50 км к западу 
от озера Байкал, имеет статус 
уникальной научной установки 
с потенциалом расширения и 
модернизации до установки 
класса мегасайенс. Исследова-
ния, которые здесь ведутся, на-
целены на изучение источников 
гамма-излучения и космиче-
ских лучей сверхвысоких энер-
гий. Эта область принадлежит к 
наиболее бурно развивающимся 
и актуальным направлениям 
астрофизики частиц высоких 
энергий.

Артемий, Руслан и Михаил –
научные сотрудники лаборато-
рии космического мониторинга 
и вычислительных технологий, 
где под руководством д. ф.-м. н., 
профессора Анатолия Лагутина 
выполняется финансируемый 
РНФ проект «Энергетические 
спектры и массовый состав 
космических лучей по данным 
астрофизического комплекса 
Taiga: развитие новых методов 
и техник восстановления».

Астрофизическая группа и 
коллектив центра космическо-
го мониторинга и прогнозиро-
вания ЧС АлтГУ включены в 
международную коллаборацию 
Taiga с 2018 года. В рамках кол-
лаборации, в частности, были 
проведены исследования по 
поиску оптимального места 
для размещения полномас-
штабной мегасайенс-обсерва-
тории. При помощи анализа 
большого массива спутнико-
вых данных за длительный 
период времени установлено, 
что по астроклиматическим и 
инфраструктурным критериям 
предпочтительным районом 
является Чуйская степь в Ре-
спублике Алтай.

Отметим, что в 2023 году по-
четный статус «Выбор редак-
ции» журнала «Известия РАН. 
Серия физическая» в тематиче-
ском выпуске «Физика косми-
ческих лучей» был присвоен 
научной статье коллаборации 
Taiga «Основные результаты экс-
перимента Tunka-grande».

Стажировка позволила изу-
чить специализированные про-
граммные блоки для чтения и 
обработки экспериментальных 
данных установок Tunka-Grande 
и Taiga-hiscore, техническое 
устройство детекторов и про-
цедуры сбора данных, форматы 
записи измерений. Получен-
ные программные блоки и при-

обретенные навыки работы с 
ними позволят самостоятельно 
проводить восстановление па-
раметров атмосферных ливней 
от космических лучей высоких 
энергий. Молодые исследовате-
ли АлтГУ обсудили планы экс-
перимента на текущий сезон, 
изучили статус и конфигура-
ции действующих установок.

Поддержка стажировки Ар-
темия Ревякина была оказана 
в рамках программы академи-
ческой мобильности молодых 
ученых, а Руслан Бижанов 
и Михаил Гребеньков стали 
победителями конкурса тре-
вел-грантов АлтГУ.

Напомним, что Алтайский 
государственный университет 
является одним из ведущих 
российских центров исследо-
ваний в области астрофизики 
космических лучей высоких 
энергий. Группа астрофизи-
ков АлтГУ под руководством 
профессора Анатолия Лагути-
на входит в международную 
коллаборацию Taiga. На базе 
университета проводились 
ведущие мероприятия в этой 
научной области: 26-й расши-
ренный Европейский симпози-
ум по космическим лучам (26th 
E+CRS) и 35-я Всероссийская 
конференция по космическим 
лучам (35th RCRC), собравшие 
специалистов со всего мира.

Наталья ПЕТРОВА

Космические лучи – это 
заряженные частицы внезем-
ного происхождения, энергии 
которых могут достигать колос-
сальных значений – десятки 
джоулей на одну частицу. Самая 
высокоэнергетичная частица в 
истории наблюдений была за-
регистрирована на Земле в 1991 
г. и получила название «Оh-my-
god!» («О, боже мой!»)  – настолько 
невероятно высокой была ее 
энергия, сравнимая с кинетиче-
ской энергией теннисного мяча 
после профессиональной по-
дачи. И вот недавно, 23 ноября 
2023 г., в журнале Science вышла 
статья, сообщающая о регистра-
ции международной коллабора-
цией Telescope Array (в которой 
также участвуют российские 
ученые) второй по величине 
энергии частицы космических 
лучей, которая позже получила 
имя Аматэрасу в честь японской 
богини Солнца. Не менее важно 
наблюдать за космическими 
гамма-квантами, которые не 
отклоняются межзвездными 
магнитными полями и могут 
явно указать на источник, их 
породивший. До сих пор окон-
чательно не известно, что явля-
ется источником космических 
лучей сверхвысоких и ультра-
высоких энергий. Вероятно, 
они рождаются за пределами 
нашей галактики, но данные 
последних исследований очень 
противоречивы, их сложно од-
нозначно интерпретировать. 
Причиной появления таких ча-
стиц может оказаться и новая, 
неизвестная ученым физика 
вне рамок стандартной мо-
дели. Для ученых это редкая 
возможность буквально пощу-
пать нечто неизвестное науке, 
заглянуть в тайны Вселенной. 
А научные приборы, методы и 
технологии, создаваемые для 
этих целей, как правило, бы-
стро находят свое применение 
и за пределами фундаменталь-
ной науки.

  СПРАВКА .

Ре
кл
ам

а

Молодой учёный АлтГУ Артемий Ревякин.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

Рубцовский драматический 
театр представил новогод-
нюю премьеру «Снегурочка и 
её команда». Первыми спек-
такль посмотрели участники 
Губернаторских ёлок.

– В этом году выбор пал на пьесу 
московского драматурга Андрея Гор-
бунова. В ней органично сочетаются 
традиционные сказочные мотивы 
и современность. Много интерес-
ных сюжетных поворотов, даже де-
тективная линия, – рассказывает 
режиссер-постановщик Станислав 
Спивак.

Звездная, а точнее, зазвездившая-
ся, девочка определенным образом 
напоминает капризную принцессу 
из сказки «Двенадцать месяцев». 
Снегурочка оказывается заколдо-
ванной через зеркало, и это застав-
ляет вспомнить «Снежную королеву». 
Суперагент чем-то похож на своего 
коллегу – гениального сыщика из 
«Бременских музыкантов». А с другой 
стороны, посылку с подвохом при-
носит Снегурочке обыкновенный 
курьер. Сама же снежная внучка 
удивляется, что Дед Мороз ничего 
не знает про Интернет и электронную 
почту. В общем, герои нескучные, а 
их приключения захватывающие. 
Выйдя из-под действия злых чар и 
бросившись на поиски Деда Моро-
за, Снегурочка собирает команду 

из представителей времен года. И, 
конечно же, добро торжествует!

Анастасия Томилова играет Сне-
гурочку много лет, еще со школы, 
поэтому чувствует себя в этой роли 
уверенно. Но нюансы были. Артист-
ка признается, что перевоплощение 
давалось довольно сложно, потому 

что в одном и том же образе нужно 
сделать контрастного персонажа: 
то злого и коварного, то хрупкого и 
нежного.

– Когда уже не первый год созда-
ешь детям волшебную атмосферу, то 
невольно сам попадаешь в сказку, – 
говорит она. – Конечно, это работа, 

и нужно помнить о своих задачах и 
целях спектакля, но все-таки ново-
годний праздник ощущается по-осо-
бенному. Я всегда загадываю желание 
на Новый год и верю в чудо. А если 
в него верить, то оно обязательно 
произойдет!

С просмотра спектакля стартовали 
Губернаторские ёлки в Рубцовске. 
Второй частью стало новогоднее пред-
ставление в фойе театра с музыкой, 
танцами и хороводом вокруг елки.

Не так давно Рубцовский драма-
тический театр получил новое све-
товое оборудование на 200 тысяч 
рублей по федеральной программе 
«Театры малых городов». Оно доста-
точно мобильно и предназначено для 
использования на таких площадках, 
как сельские дома культуры или дет-
ские сады, где светового оформления, 
как правило, нет. Ну а поскольку елка 
в театре установлена не на сцене, то 
там тоже использовали прожекторы 
и специальные эффекты.

В течение трех дней спектакль 
был представлен на Губернаторских 
ёлках. Затем его до конца года могут 
посмотреть организованные группы 
школьников и детсадовцев. С 3 января 
и в течение всех зимних каникул при-
йти на новогоднюю сказку могут все 
желающие. Это прекрасная возмож-
ность провести досуг вместе с детьми 
и окунуться с ними в сказку.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ,  
(фото автора)

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ .  ГОРОСКОП .

Учитель. Слово-то какое!

Какой Новый год  
без сказки?

  ПРЕМЬЕРА .

В Каменском районе возродили традицию чество-
вания педагогических династий. Теплой встречей 
представителей шестнадцати семей учителей и 
воспитателей завершили здесь Год педагога и на-
ставника.

– Мы провели в течение на-
шего года массу интересных ме-
роприятий: снимали ролики о 
педагогах, организовали акцию 
«Спасибо учителю», чествовали 
и благодарили наставников. 
А когда задумались, как же 
по-особенному завершить этот 
год, вспомнили старую добрую 
традицию собирать за круглым 
столом представителей педагоги-
ческих династий, – рассказала на-
чальник районного управления 
образования Оксана Иванова.

Сама она тоже из педагогиче-
ской семьи, ее мама всю жизнь 
преподавала в Каменском ме-
дицинском колледже. Оксана 
Иванова стала учителем матема-
тики, преподавала в каменском 
филиале АлтГУ. Ее наставница, 
учитель математики гимна-
зии №  5 Галина Чичкова тоже 
присутствовала в зале в составе 
династии Марковиных. В этой 
семье шесть математиков.

Открыли встречу вручени-
ем наград. В этом году звание 
«Почётный работник сферы об-
разования Российской Федера-
ции» было присвоено учителю 
начальных классов каменской 
школы № 1 Ирине Кулебякиной. 

Ее педагогический стаж – 35 лет. 
Ирина Васильевна – выпускни-
ца Первой школы, в которой она 
трудится всю жизнь. «Трудого-
лик, любящий детей и свое дело. 
Ответственная. Настоящий про-
фессионал», – отзываются о ней 
коллеги. Весной она выпустила 
ребят, которых курировала все 
11 лет – сначала четыре года учи-
ла, потом семь лет была у них 
классным руководителем. Боль-
ше десятка лет заведует школь-
ным кукольным театром, ведет 
внеурочные занятия по разным 
темам. Ее ученики блестяще про-
ходят всероссийские провероч-
ные работы. Ирина Васильевна 
много лет является наставником 
молодых педагогов.

Почётной грамотой Министер-
ства просвещения Российской 
Федерации награждена учитель 
начальных классов городского 
лицея № 2 Анна Барабанова. В ее 
семье пять педагогов, чей общий 
стаж – 132 года. В Нижнепайвин-
ской школе Баевского района 
35 лет учителем биологии, хи-
мии и сельхозтруда трудилась 
ее мама Надежда Семёновна 
Москальченко. Там же 31 год 
учителем физики, черчения и 

математики и 19 лет директо-
ром работал ее папа Владимир 
Николаевич. Брат Павел и его 
жена Наталья трудятся в Алек-
сандровской школе Суетского 
района. Павел Москальченко 
параллельно руководит район-
ным отделом по образованию и 
делам молодежи.

– Был в жизни нашей семьи 
такой момент, когда мы все пя-
теро одновременно работали в 
Нижнепайвинской школе. Весь 
коллектив школы – 12 человек. 

Коллеги шутили: «Если Москаль-
ченко соберутся куда-то отбыть 
хотя бы на день, школу можно 
на это время закрывать», – рас-
сказывает с улыбкой Анна Вла-
димировна.

Почетную грамоту Правитель-
ства Алтайского края получила 
воспитатель детсада № 15 Ольга 
Юрченко. Благодарностей губер-
натора удостоились учитель на-
чальных классов гимназии № 5 

Ирина Казанцева и воспитатель 
детсада № 15 Ирина Полякова.

Торжественная часть плавно 
перетекла в душевный разговор. 
В зале присутствовали предста-
вители шестнадцати династий 
из трех детсадов и четырех школ. 
Многочисленная делегация была 
от первой школы – семь семей. 
Самой большой по поколениям 
(пять) и педстажу (150 лет) ока-
залась династия завуча школы, 
учителя географии Ирины По-
жидановой. Первым педагогом 

в семье была бабушка Ирины 
Викторовны Анна Качева. Учи-
телями стали ее сноха, дочь и 
внучка. Продолжают семейную 
линию сестра и племянница 
Ирины Пожидановой Наталья 
Медведева и Оксана Качева.

Четыре поколения педагогов 
в семье Вьюшиных-Березовых-За-
толокиных. Династию основала 
Александра Вьюшина еще до вой-
ны, в Вологодской области. Она 

работала воспитателем в детском 
саду. Ее дочь стала учителем ма-
тематики, внучка – филологом, 
а правнучка, Людмила Затоло-
кина, которая представляла на 
встрече свою семью – историком. 
Еще одна четырехступенчатая 
династия с общим педстажем 
91 год – у Стуровых.

На встрече о своих родных и 
семейном педагогическом пути 
рассказывали представители 
династий в трех и двух поколени-
ях. У каждой своя история, свои 
корни и точки роста. Бабушка 
воспитателя детсада № 27 Свет-
ланы Ботвенко Анна Костенко-
ва была санинструктором во 
время Великой Отечественной 
войны. Повидала на пути к 
Берлину много обездоленных 
и голодных ребятишек. Дала 
себе клятву: «Останусь живой, 
посвящу жизнь детям». И слово 
сдержала – 30 лет работала с ма-
лышами в детских домах. Ее дочь 
и внучка стали воспитателями 
детсадов, а правнучка учится на 
учителя географии.

Представители двух династий, 
Геннадий Яцков и Андрей Доро-
хов – почетные граждане Кам-
ня-на-Оби. На встречу пришел 
Геннадий Маркович – известный 
в крае тренер по греко-римской 
борьбе, вырастивший четырех 
мастеров спорта и 50 кмс. Сейчас 
он на заслуженном отдыхе. Осно-
вателя педагогической династии 

Дороховых-Цыпкиных-Чекалиных 
Андрея Ивановича Дорохова уже 
нет в живых, в этом году ему ис-
полнилось бы 100 лет. Его внучка, 
учитель начальных классов гимна-
зии № 5 Елена Чекалина отметила, 
что педагогическое кредо семьи 
заложил именно дед: «Главное в 
жизни – быть человеком».

Учитель английского языка 
Алёна Латышева в каменском 
лицее № 2 работает всего пол-
тора месяца – она приехала в 
Камень-на-Оби на очередное ме-
сто службы мужа. Бабушка Алё-
ны, воспитатель, отговаривала 
внучку идти в учителя – трудно 
с детьми работать. Но девушка 
оказалась с характером. Одиннад-
цать лет она делится знаниями 
по своему любимому предмету 
с учениками и нисколько не жа-
леет, что тогда не послушалась.

– Корни у наших династий ос-
новательные, стволы крепкие, 
а ветви раскинулись далеко за 
пределы Каменского района. 
Только на нашей территории 
работает больше десятка дина-
стий в трех и более поколениях и 
свыше тридцати педагогических 
семей двух ступеней. А сколько 
их по всей стране – не сочтешь. 
Пусть прирастают наши учитель-
ские семьи новыми веточками, – 
пожелала участникам встречи 
Оксана Иванова.

Наталья ИСАЕВА 
 (фото автора)

  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .
На любой вкус  

и кошелёк
В Барнауле уже открылись 17 ле-

довых катков, а в ближайшие дни 
откроются еще три. Жители горо-
да смогут выбрать место на любой 
вкус и кошелек.

В городе работают крытые катки 
«Динамо» в ТРЦ «Галактика» и «Льдин-
ка» на улице Ленинградской, 7д.

Стоимость проката коньков варьи-
руется в среднем от 100 до 250 рублей в 
час. Владельцы своих могут сэкономить.

Жители Барнаула могут выбрать 
каток, расположенный рядом с домом 
или работой, и получить удовольствие 
от катания на коньках этой зимой.

Список катков:
• Парк «Эдельвейс»: улица Юрина, 

275б;
• Парк развлечений «Арлекино»: 

улица Г. Исакова, 149а;
• «Площадь Мира»: улица Г. Исакова, 

213а;
• Парк активного отдыха «Экстрим»: 

проспект Ленина, 152в;
• Стадион «Клевченя»: бульвар 9 

Января, 29а;
• Парк Центрального района;
• Лыжная база «Локомотив»: улица 

Кутузова, 140;
• База отдыха «Славное»: Широкая 

просека, 15;
• Развлекательный комплекс «Пла-

нета Q»: поселок Борзовая Заимка, 
улица Байкальская, 47;

• Лыжная база АлтГТУ: улица Ку-
тузова, 12а;

• Футбольные поля на ул. Энтузиа-
стов и Фурманова.

Никита ИВАНОВ

В спектакле можно встретить и сказочных, и современных персонажей.

«Когда уже не первый год создаешь детям 
волшебную атмосферу, то невольно сам по-
падаешь в сказку». 

«Корни у наших династий основа-
тельные, стволы крепкие, а ветви 
раскинулись далеко за пределы Ка-
менского района. Только на нашей 
территории работает больше десятка 
династий в трех и более поколениях». 

Не ждать, а делать
Овен. Многие из вас сейчас 

устремлены в будущее и строят 
планы на предстоящие дни. На 
Новый год не грех хорошо пове-
селиться, для чего желательно 

доработать праздничный сценарий. Именно 
вам в торжествах отведена самая важная роль. 
Держите хорошее настроение и заряжайте им 
других. Все нити праздника в ваших руках!

Телец. Вы, как всегда, отвечае-
те за новогодний стол и тоже стре-
митесь не ударить в грязь лицом. 
Вместе с тем старайтесь не пере-
борщить с финансами, чтобы не 
потянуть проблемы в следующий год. Скоро 
вам тоже могут поступить выгодные деловые 
предложения, но для этого важно быть в хо-
рошей физической форме.

Близнецы. Несмотря на всеоб-
щую суматоху, вам надо сохра-
нять здравомыслие и не подда-
ваться призрачным мечтам и 
желаниям. В то же время, на-

сколько это возможно, сохраняйте оптимизм 
и веру в лучшее. В следующем году вы може-
те открыть в себе новые таланты и увлека-
тельные перспективы.

Рак. Пора подумать о личной 
жизни и укреплении тылов. Хоро-
шо, если удастся встретить Новый 
год не в одиночку, а с кем-то, кто 
поможет сделать жизнь намного 
интересней. Ваша задача – проявить свои луч-
шие душевные качества. Но не расточайте 
свои симпатии всем подряд, будьте разборчи-
вее. Хорошо, если вы уже научились решать 
свои проблемы самостоятельно.

Лев. Похоже, вы оказались в 
центре внимания своего коллек-
тива. Значит, вам и карты в руки! 
Сейчас вы готовы проявить свои 
лучшие организаторские способ-

ности, в том числе и во время застолья. Одно 
предупреждение: следите за своими выска-
зываниями, чтобы не ранить кого-либо, осо-
бенно женщин.

Дева. Сейчас вы уже не хотите 
заниматься мелочами. Вас тянет на 
более масштабные дела. Для этого 
понадобится человек, который от-
кроет перед глазами всю картину 
мира, и вы захотите раздвинуть личные гори-
зонты. И все же обустройство дома у вас всегда 
не на последнем месте, в том числе и теперь.

Весы. Желаний много, но от 
крупных трат и серьезных вложе-
ний пока лучше воздержаться, 
перенеся на потом. Да и эмоции 
надо держать в узде. Работу лучше 

пока сократить до минимума, чтобы уделить 
внимание близким людям. Творческим заня-
тием может стать создание благоприятной 
атмосферы в доме.

Скорпион. Сейчас вы навер-
няка в поиске новых впечатле-
ний. Захочется и того, и другого, 
и третьего. Глаза разбегаются, 
на чем остановиться? И все же 
звезды призывают проявить умеренность во 
всем, чтобы не встретить предстоящий год с 
пустым карманом. Лучше найдите время для 
духовного общения.

Стрелец. А у вас все в порядке с 
общением и крутыми замыслами. 
Правда, они столь велики, что 
надо все хорошо обдумать, а для 
этого требуется время. Но что важ-

но – энергии достаточно, чтобы убедить себя 
и других в серьезности ваших намерений. 
Новый год проведите в режиме активности.

Козерог. Вы на пороге обнов-
ления, захочется изменить все 
вокруг. Перед Новым годом и 
своим днем рождения желатель-
но отсечь лишнее общение и по 
мере возможности углубиться в себя. Зреют 
новые планы, и после праздника вы захотите 
приступить к их осуществлению. А пока – ра-
дуйтесь и встречайте свое время.

Водолей. Сейчас вы можете вер-
нуть себе некоторые прежние 
связи, чтобы наметить пути осу-
ществления замыслов. Кто-то 
окажется в дальней дороге. Фи-

нансовое положение пока незавидное, но есть 
перспективы. Самое главное – верить в луч-
шее и сохранять добрые помыслы.

Рыбы. В канун Нового года 
вы тоже стремитесь к новому. На 
данный момент важно сохранить 
стабильность финансового потока. 
Сейчас главное – завершить прежде 
чем начать. Встречая праздник, подумайте о чем-
то наиболее значимом для себя. Успех придет 
к тем, кто умеет осуществлять свои замыслы.

Нина СТРЕЛЬЦОВА.

на 30 декабря – 5 января
БАРНАУЛБАРНАУЛ

Семья Фоменко-Курбетьевых из детского сада № 17. Сувениры на память о встрече. Анна Барабанова.


